



Los profesores de universidad con plaza tienen 55 años de media

Casi el 29% supera ya los 60 años en los centros públicos de la región

Medicina es una de las titulaciones más afectadas por este problema

M. ANTOLÍN
VALLADOLID

Ya han lanzado varias señales de alerta. El tiempo pasa y no corre savia nueva en la universidad para rejuvenecer el profesorado. Por eso, una de las principales preocupaciones de todas las instituciones docentes públicas de Castilla y León es el envejecimiento de sus plantillas, sobre todo en el caso de los docentes funcionarios (fundamentalmente, profesores titulares y catedráticos), que son aquellos que investigan y que llevan el principal peso y programación de las asignaturas de las diferentes titulaciones. Esto se suma a la caída que ha sufrido este tipo de personal en los últimos años. Los funcionarios suponen ahora menos de la mitad, en concreto el 47,6 por ciento, de los docentes que pisan las aulas universitarias.

La edad media de esos profesores en la región alcanza ya los 55 años, pero lo que es más preocupante es que casi el 30 por ciento de ellos supera los 60 y les quedarían como máximo diez años para llegar a su jubilación -en su caso el límite permitido para seguir ejerciendo es de 70 años-. ¿Pasan todas las titulaciones por la misma situación? En todas crece progresivamente la media de edad, pero son las enseñanzas más tradicionales como Medicina o Derecho las que atraviesan una situación más delicada.

Un problema nacional

Pocas autonomías escapan a este escenario. Y es que se trata de un problema nacional que se ha agudizado con las exigencias de la tasa de reposición por parte del Gobierno central, aseguran en las universidades. Entre 2011 y 2014 sólo podían cubrirse el 10 por ciento de las jubilaciones, después pasó al 50 por ciento y ya en 2017 llegó al cien por cien. Es decir, pueden cubrirse todas las jubilaciones, pero ni una plaza más.

Castilla y León se sitúa en el medio de la tabla, por debajo del promedio

estatal, de 57 años, y de Canarias, Cantabria y País Vasco, que cuentan con los funcionarios docentes universitarios más envejecidos con 56 de media, según los últimos datos publicados por el Ministerio de Educación relativos al pasado curso 2016-2017. En el caso de la Comunidad, hace diez años la edad media estaba en 49.

Si se coloca la lupa sobre el profesorado funcionario joven -menor de 35 años-, en casi todas las autonomías brilla por su ausencia. De hecho en Castilla y León no hay ninguno, mientras que la mayoría de los docentes estables están en la franja de entre 50 y 59. La peor parada es la Universidad de Salamanca, donde sus profesores funcionarios llegan a los 56, mientras que en Valladolid y León están en los 55 y en Burgos, en 54.

En el caso de los profesores titulares, éstos son de los más mayores de España, con 54 años de promedio, mientras que los catedráticos castellano y leoneses están también entre los más veteranos con 60. Desde las instituciones docentes aseguran que la responsable de esta situación es la tasa de reposición.

Soluciones

Así que los propios rectores, además del consejero de Educación, Fernando Rey, han pedido en numerosas ocasiones que se elimine la tasa de reposición que «encorseta» a las universidades para disponer de personal en función de las necesidades que consideren.

¿Y qué han hecho en la universidad en la última época para paliar esta situación? Pues tirar de otras figuras como son los profesores asociados -profesionales de una rama concreta a jornada parcial-, ayudantes o, últimamente, la de contratado

**Hace una década
Hace diez años el
profesorado estable de las
universidades tenía
alrededor de 49 años**



Un profesor imparte clase en la Universidad de Salamanca

doctor, que sí es indefinida, aunque no pertenece a la categoría de funcionario, mientras que las otras dos son temporales.

Por eso, si se pone el foco en el total de los docentes de las facultades -el PDI- la cifra media de edad es más baja. En las universidades públicas es de 50 años, exactamente igual que a nivel nacional, mientras que, en el caso de las privadas, los docentes son de media seis años más jóvenes. Aquí sí aparece plantilla joven: el 6,2 por cien-

to, en el caso de las públicas, y casi el 17 por ciento, en el de las privadas. Incluso, hay personal menor de 30 años, pero la mayoría se encuentra de nuevo en la franja de los 50 a los 59 -en total 2.341- en el caso de las instituciones sufragadas con fondos públicos.

Los mayores de 60 años representan en este apartado el 18,2 por ciento en el caso de las universidades públicas y cae al 7, en el caso de las instituciones privadas. De nuevo es la Universidad de Salamanca la más afectada.

Edad media del profesorado de las universidades públicas en Castilla y León (curso 2016-2017)

Edad media (años)	Profesorado universitario funcionario	Funcionarios mayores de 60 años (%)	Total personal Docente Investigador
Burgos	54	19,6	49
León	55	25,1	50
Salamanca	56	34,6	51
Valladolid	55	27,9	50
Castilla y León	55	28,9	50
España	55	27,0	50

FUENTE: Ministerio de Educación

ICAL



D. ARRANZ

tada por el envejecimiento de la plantilla también en este tipo de personal: el 21,6 por ciento del total de su profesorado tiene más de 60 años.

Ciencias de la salud

Una mención especial merece la titulación de Medicina, que, tanto a nivel regional como nacional, se enfrenta a un panorama complicado. No sólo por todo lo que han supuesto las limitaciones de la tasa de reposición, sino también por la dificultad para acreditarse como docentes -un paso previo para realizar la oposición que les permita ser funcionarios-.

En el caso de Valladolid, la edad media de la plantilla permanente, formada sólo por 80 docentes, es de 62,5 años en el caso de los denominados clínicos (imparten asignaturas a partir de 2º curso de Medicina), y de 60 en los que se encargan de los dos primeros ciclos de la titulación. En el caso de los docentes temporales, la edad media es de entre 50 y 55 años.

Pero la preocupación es ya bastante grande. Hay asignaturas sin ningún profesor funcionario que las coordine y para los dos próximos cursos se espera la jubilación de once de sus docentes funcionarios. Así, su esperanza es que los contratados doctores, con puesto indefinido, puedan llevar ya el peso de las asignaturas de la titulación, al ser la categoría más estable por detrás de los funcionarios.

«La situación tiende ya a ser alarmante»

DANIEL MIGUEL
RECTOR DE LA UVA

M. A. VALLADOLID

Tampoco escapa al problema del envejecimiento de la plantilla la Universidad de Valladolid. «En general desde que soy rector lo vengo diciendo, es una situación que es grave, pero tiende ya a ser alarmante», señala el máximo representante de la institución vallisoletana, Daniel Miguel.

Muchos de sus profesores actuales comenzaron a ejercer en la década de los años 80 como consecuencia del gran crecimiento del número de estudiantes que entraban en la universidad, «pero ya nos llega la edad de jubilarnos», asegura.

Sin embargo, el problema no se produce de la misma forma en todas las titulaciones. Así, son las disciplinas más tradicionales las que tienen más dificultades, mientras que en áreas más

recientes el profesorado es más joven. «La situación no es homogénea, pero, por ejemplo, Medicina tiene una situación muy preocupante porque la edad media supera los 60 años».

También existen dificultades en el área que más conoce el rector, Química.



ICAL

«hace veinte años que no incorporamos a un profesor joven».

Para remediarlo, últimamente se ha compensado el déficit de docentes estables o permanentes con figuras como la de profesor asociado o ayudante. «Un asociado tiene un contrato a tiempo parcial y por ley tiene que trabajar en otro sitio», por lo que su dedicación a la docencia tiene que ser limitada, explica.

En el caso de la Universidad de Valladolid, ahora se tiende más a la figura de «ayudante doctor», que tienen que tener la tesis y estar acreditados por una agencia.

Formación larga

Es importante, a su juicio, tener en cuenta que «los profesores de universidad no se pueden formar de la noche a la mañana. Hay una carrera académica que es larga» en la que pesa y mucho la investigación -en las disciplinas científicas hay hacer una estancia postdoctoral fuera de España-.

A todo esto hay que añadir que salen «muy pocas plazas» para poder ser profesor titular (funcionario) porque aún existe la restricción de la tasa de reposición.

«Es uno de los problemas más acuciantes que tenemos»

JOSÉ MARÍA DÍAZ
VICERRECTOR DE
PROFESORADO DE LA USAL

M. A. VALLADOLID

La de Salamanca es la universidad que más acusa el envejecimiento de los docentes, según los datos del Ministerio. Y así lo confirma su vicerrector de Profesorado, José María Díaz. «Ahora mismo es uno de los problemas más acuciantes que tenemos», subraya, junto a que la carga de trabajo ha aumentado mucho al no poder reponerse las jubilaciones en los últimos años. «No hemos recuperado la plantilla original», lamenta el representante de la USAL, quien asegura que pese a que ya casi se han «liberado de la tasa de reposición» en algún momento se han llegado a jubilar 30 profesores funcionarios al año.

¿Cuál es el problema de no contar con una plantilla estable en las universidades? «El mayor riesgo que corremos si no tenemos docentes funcionarios es convertirnos en una academia superior de enseñanza», explica. Y es que «si no hay un profesorado estable que

pueda llevar la docencia, la investigación y crear nuevo conocimiento, vamos en contra de los principios de la universidad de transmitir saber al exterior».

Ante este panorama es fácil que las personas que tienen pensado dedicarse a la docencia universitaria caigan en el «desánimo y el desaliento» y, por ello, desde el Estudio salmantino se están esforzando por estabilizar a los profesores asociados, que «tienen salarios bajos», y los ayudantes doctores, pero así «es difícil que los mejores quieran

quedarse a continuar con su labor en la universidad».

Sin embargo, reconoce que «aún hay tiempo para actuar» y reconducir la situación. «Todo depende del dinero», explica. Así que solicita a la Junta de Castilla y León que incremente el capítulo de gastos de personal para poder recuperar plantillas, que éstas tengan «retribuciones dignas» y poder retener a los «más brillantes» para la docencia.



D. ARRANZ